

Fiche analytique – Mémoire de Master MUSE

A rendre au secrétariat lors de l'inscription à la soutenance du mémoire

* champs obligatoires

AUTEUR*	NOM : de Cocatrix		PRENOM : Nicolas
TITRE MEMOIRE*	Pour une agriculture de proximité durable à Genève : verrouillages à dépasser et leviers à actionner		
NUMERO MEMOIRE	465		
DATE SOUTENANCE	20 octobre 2021	Salle: B3a	Heure: 15h00
THEMATIQUE* (AFFILIATION)			
VOLEE MUSE*	2018		
TITRE ACADEMIQUE* (par ex.: licencié en biologie)	Bachelier en sciences sociales et géographiques		
DIRECTION* / EVALUATION	Directeur de mémoire* Pauline Plagnat-Cantoreggi	Co-directeur de mémoire*	Nom(s) du ou des juré(s)* Marlyne Sahakian
STAGE (éventuel)	Organisme d'accueil	Maître de stage	
Projet de l'ISE (éventuel) auquel le mémoire est rattaché			
Bourse (éventuelle) reçue par l'étudiant			
COLLATION*	Nb de pages*82	Nb de figures*7	Nb de tableaux*2
TERRAIN D'ETUDE OU D'APPLICATION			
MOTS-CLES* (entre 5 et 10)	Agriculture de proximité, durabilité, politiques publiques, consommation, agenda du développement durable, circuits courts alimentaires, transition écologique		
RESUME* (max 1500 car)	<p>L'agriculture globale moderne est confrontée à des enjeux sociétaux et environnementaux importants en raison de la pression qu'elle exerce à la fois sur les conditions de vie de la population et sur les écosystèmes terrestres. En analysant les bénéfices supposés de l'agriculture de proximité, il est toutefois possible d'envisager un avenir plus durable pour l'alimentation des citoyens ainsi que pour la sécurité alimentaire. Cependant, le développement des circuits courts alimentaires peut se confronter à divers verrouillages sectoriels qui limitent leur potentiel et constituent un défi à relever pour les autorités publiques. L'analyse des verrouillages propres au territoire agricole de Genève par le biais de témoignages et de perspectives d'acteurs des mondes politique, associatif et agricole a permis d'aboutir à l'identification de leviers spécifiques à actionner dans une perspective durable. Ces recommandations permettront d'orienter les politiques publiques sur les défis les plus importants et urgents pour envisager des pistes de solutions sectorielles. A ce titre, il a notamment été relevé le besoin d'optimisation concernant l'accessibilité et la rationalisation logistique de la distribution des produits locaux ainsi que la question de l'adaptation et de la diversification des petites exploitations agricoles. Il a également été constaté la nécessité d'une sensibilisation accrue des consommateurs afin de resserrer les liens qu'ils entretiennent avec les producteurs régionaux dans l'optique de réseaux locaux et de souveraineté alimentaire renforcés. Enfin, les initiatives citoyennes sous formes de coopératives et</p>		

	d'associations ainsi que les projets innovants constituent autant de leviers susceptibles de solidifier la place qu'occupe l'agriculture locale dans l'agglomération genevoise pour une perspective agroalimentaire régionale durable.
SUMMARY* (en anglais)	Due to the pressure on both communities' living conditions and planetary ecosystems, modern agriculture is confronted with profound social and environmental challenges. The analysis of the supposed benefits of local food systems helps to develop sustainable pathways for future food security. However, the development of local food systems may face multiple lock-ins, which limit their potential and can be an issue for public authorities. The analysis of lock-ins in the regional food system of Geneva via testimonies of local actors from political, associative and food producer backgrounds led to the identification of specific levers to implement from a sustainability perspective. The recommendations derived will allow to orient public policies towards the most important and urgent challenges and to adapt sectorial solutions. In the interviews, the need to optimize accessibility and to rationalise the distribution of local food products as well as the need of small producers to adapt and diversify have notably been stated. It has also been noticed that consumer awareness needs to be increased to tighten the bond with local producers and to strengthen local food networks and food sovereignty. Finally, citizen initiatives like cooperatives and associations as well as innovative projects also constitute levers that can reinforce the place of local food system in the Geneva region for a sustainable agri-food future.
REMARQUES	